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“虽然我是年轻人，但我不怕苦、不怕烦，我有信心带着大家致富⋯⋯”在枫林坞村第一书记欢迎会上，裘纪迪激动地说。

枫林坞村是淳安县中洲镇樟村源片区里最偏远的一个村，毗邻开化县，属于省级集体经济薄弱村。在这样一个村担任第一书记，压力可想

而知，“都说贫穷限制了想象”，但裘纪迪不但没有退缩，还想方设法带动百姓开展来料加工，实现脱贫致富。
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年轻、壮实、朴素⋯⋯这个30岁的男人，

看起来并没有什么特别之处，但就是这样平

凡的一个年轻人，脑子里却装满了“金点子”。

裘纪迪从小生活在富阳环山乡，每次回

老家都看到邻居们忙着给羽毛球拍穿线，以

此补贴生活费。到淳安检察院工作后，几次

下乡走访，裘纪迪都切身感受到淳安农村偏

远的地域条件严重限制了村集体经济发展，

虽然现在淳安的交通已经改善很多，但村民

们基本还是依赖于农作物过活，村集体经济

来源途径十分匮乏。

担任枫林坞村第一书记以后，几次与

村民面对面交流的经历，都让裘纪迪萌生

了为枫林坞村引进羽毛球拍穿线的来料

加工工艺的“金点子”。起初，周边的人都

不看好这个项目，觉得富阳那边工艺已经

那么成熟，老板们不一定愿意来这个偏远

山村提供原料。但裘纪迪没有放弃，也没

有 停 歇 ，在 他 的 嘴 里 总 能 听 到 这 样 一 句

话：“没有试过怎么就知道不行，一切都有

可能。”

走村串户，蹦出“金点子”

来到枫林坞村，从检察干警到驻村第一

书记，角色的变化带来的不仅是工作内容的

转变，更多的是责任、压力的加大。虽然暂时

还没学会用方言与当地群众交流，但裘纪迪

有着一颗迫切融入基层的心。

自从担任枫林坞村第一书记以来，裘纪

迪这位年轻人的变化是巨大的。变化一：“运

动健将”变成农村“劳动力”。曾几何时，裘纪

迪的身影总是穿梭在各大体育训练场，但而

今，下农田、进茶园，一会儿帮助种植户分拣，

一会儿协助农户清点账目，东奔西跑没一下

闲工夫。变化二：“小青年”变身“推销员”。

以前，裘纪迪的朋友圈晒得都是“小青年”的

图片，不是旅游，就是心灵鸡汤，但如今，他的

朋友圈每个季节基本都在展示村里的果蔬，

不是茶叶，就是枇杷，不是农家小吃，就是山

里野味。这些看似微不足道的转变，却给村

里带来了大大的惊喜。以前检察院有一个

“小球外交”，现在在枫林坞村又多了一个“小

线致富”。

当裘纪迪把他“小线致富”的“金点子”向

淳安县检察院党组汇报后，得到该院领导的

支持，他们与中洲镇领导班子开了一场座谈

会，就裘纪迪引进来料加工工艺项目进行研

究。双方都极力促成该项目在枫林坞村落地

生根。于是，这个小小书记又开始了东奔西

跑拉生意之旅。

“小”角色在深山里发挥“大”作用

自 2017 年 12 月以来，裘纪迪就通过老

家人脉关系，找到了富阳区上官乡芳村文体

用品有限公司负责人盛总。见到盛总，裘纪

迪就原原本本地将自己的想法告诉了他，并

结合枫林坞村实际情况谈了引进项目后的规

划设想。盛总听了裘纪迪的想法，对眼前这

位年轻人颇为赏识，加上自己曾有十几年的

村干部经历，知道“农村要想富必须得有项

目”，很快地就跟裘纪迪达成了初步共识。

婚期临近，裘纪迪却没空忙婚礼的事情，

准新娘被他晾在了一边。身边的人都劝他先

忙完婚礼再说吧，但裘纪迪却不这样认为。

12 月 22 日，此时离婚礼还有 7 天时间，天刚

蒙蒙亮，在枫林坞村，裘纪迪急匆匆地带着一

群人赶路，那天他们的目的地是杭州市富阳

区上官乡芳村，枫林坞村两委班子成员和部

分村民代表要去实地考察，并现场学习操作

羽毛球拍穿线工艺。他们要把这项技术带回

枫林坞村。

现场学习过后，村民们都对这项工艺很

感兴趣，村两委更是信心满满。2018年4月，

裘纪迪又邀请盛总及其公司其他负责人赶赴

中洲镇实地考察来料加工场地，在中洲镇政府

与相关人员开了一次座谈会，就场地面积、场

地设施、人员分布等问题做了相关交流。双方

都希望此项目在整个中洲镇铺开，5月9日，在

淳安县检察院领导的促成下，裘纪迪又带着枫

林坞村周边几个村书记赶赴上官乡芳村文体

用品有限公司，参观加工流程，并就合作细节

进行深入探讨，初步达成在5月中旬将第一批

来料加工模具机发往中洲镇。5月23日，当浩

浩荡荡的来料加工机器运进中洲镇的时候，吸

引周边好多村民赶来观摩。

后记：正因为裘纪迪这位小小书记的卖

力吆喝，村里的农特产品销量有了明显提升；

也正因为他上山下乡实地走访，为村里想出

了脱贫致富之路。正如尼采所说“每一个不

曾起舞的日子，都是对生命的辜负。”裘纪迪

一心为民办实事的决心和他马不停蹄的奔波

与努力，对得起“第一书记”这个称号，更没有

辜负老百姓对他的信任和期待。

婚期将近，他依然奋战第一线为民“消薄增收”


